

PERPUS
IAIN SUNAN
SURABAYA
No. KLAS

D-2012
033
kom

D-2012/kom/033

KOMUNIKASI KOMUNITAS HIJABEE SURABAYA

SKRIPSI

Diajukan Kepada
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Guna Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Sosial (S. Sos.)
Dalam Bidang Ilmu Komunikasi



Oleh:

IMANIAR SRI MURIYATI
B06208070

INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS DAKWAH
PROGRAM STUDI ILMU KOMUNIKASI

2012

PERNYATAAN KEASLIAN KARYA

PENULISAN SKRIPSI

Bismillahirrohmanirrohim

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya :

Nama : Imaniar Sri Muriyati

NIM : B06208070

Prodi : Ilmu Komunkasi IAIN Sunan Ampel Surabaya

Alamat : Tawangsari RT 10/ RW 02 Taman Sepanjang Sidoarjo 61257

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa :

1. Skripisi ini tidak pernah dikumpulkan dengan lembaga pendidikan tinggi maupun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
2. Skripisi ini benar – benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil karya plagiasi atas karya orang lain
3. Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripisi ini sebagai hasil plagiasi saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi

Surabaya, 12 juli 2012

Yang menyatakan




Imaniar Sri Muriyati

NIM B06208070

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Nama : Imaniar Sri Muriyati
NIM : B06208070
Program Studi : Ilmu Komunikasi
Judul Skripsi : Komunikasi Komunitas Hijabee Surabaya

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan

Surabaya, 12 juli 2012

Dosen Pembimbing



Moch. Choirul Arif, S.Ag, M.Fil.I
NIP. 19711017 199803 1 001

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Imaniar Sri Muriyati ini telah dipertahankan didepan

Tim penguji skripsi.

Surabaya, 12 Juli 2012

Mengsahkan,

Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Dakwah

Dekan,



Dr. Aswadi, M.Ag.

NIP. 19600412 199403 1 001

Ketua,

Moch. Choirul Arif, S.Ag., M.Fil.I.

NIP. 19711017 199803 1 001

Sekretaris,

Muchlis, S.Sos.I., M.Si.

NIP. 19791124200912 1 001

Penguji I,

Drs. Yoyon Mujiono, M.Si.

NIP. 19540907 198203 1 003

Penguji II,

Yusuf Amrozi, M.MT.

NIP. 19760703 200801 1 014

pusat - pusat perbelanjaan dan hiburan merupakan dampak nyata adanya masyarakat yang bersifat *hedonis*.

Banyaknya pusat perbelanjaan dan hiburan ini telah mengubah wajah sebuah kota bahkan budaya masyarakatnya. Dulu yang mungkin aktifitas sehari-hari hanya dilakukan di tempat kerja dan di rumah sehingga proses komunikasi yang terjalin menjadi lebih intensif, namun sekarang masyarakat, utamanya kaum hawa sering menghabiskan waktu mereka berada di Mall untuk memenuhi kepuasan akan kesenangan.

Selain itu, masyarakat lebih sering menghabiskan waktu diluar rumah untuk bekerja hingga larut malam maupun untuk jalan- jalan kesuatu tempat pusat perbelajaan atau hiburan yang menyita dan hampir melupakan waktu.

Disisi lain, disaat penduduk kota Surabaya cenderung individualis ada sebuah komunitas yang ingin mengintensifkan komunikasi antar orang untuk mencapai keinginan yang dimaksud atau untuk mencapai kesamaan makna. Komunikasi merupakan sebuah media penyampaian makna kepada orang lain yang berbentuk lambang- lambang, simbol atau bahasa tertentu sehingga orang yang menerimanya memahami maksud dari komunikasi yang disampaikan baik secara interpersonal maupun kelompok.

Dalam kehidupan terdapat sebuah wadah formal dan informal salah satu wadah yang dipergunakan untuk memfasilitasi hal tersebut.

Salah satunya yaitu komunitas Hijabee Surabaya yang merupakan sekumpulan individu dapat menyampaikan aspirasinya dengan individu yang lain untuk membentuk visi dan misi sehingga terbentuk sebuah tujuan dan maksud yang sama untuk mewedahi atau memediasi komunikasi muslim (berjilbab) di Surabaya untuk berinteraksi dan berkomunikasi secara islami.

Salah satu kegiatan dari komunitas Hijabee ini adalah pengajian rutin setiap satu bulan sekali. Kegiatan ini diselenggarakan di Masjid Muhajirin Surabaya pada tanggal 27 Mei 2012. Acara ini yang bertemakan menjemput jodoh ini dihadiri sekitar 50 orang. Selain itu komunitas ini juga aktif di media online nya. Mereka berbagi ilmu dan pengetahuan tentang islam melalui update status para anggota Hijabee. Pemberitahuan sepa kegiatan byang akan diselenggarakan hijabee akan dishare melalui jejaring sosial *facebook* dalam group Hijabee Surabaya. sanggota maupun orang yang ingin bergabung menjadi anggota dapat menyapa dan bergabung melalui media *cyber* tersebut.

Bahwa keberadaan komunitas Hijabee merupakan *conter reflection* terhadap realitas masyarakat kota Surabaya. untuk itu interaksi yang dilakukannya sangat menarik untuk dikaji dalam prespektif ilmu komunikasi. Hal ini disebabkan karena keberadaan komunitas Hjabee Surabaya membawa dampak yang sangat signifikan terhadap perkembangan dunia fashion terutama dala fashion muslimah

Imitasi adalah tanggapan yang dipelajari dari hasil komunikasi interaksi dan pengaruh lingkungan, bukan pembawaan sejak dilahirkan. Keinginan untuk meniru, tampak jelas terlihat dalam tingkah laku anak – anak dalam pertumbuhannya menjadi dewasa. Mulai dari bahasa, cara makan, cara berkomunikasi, cara berpakaian dan sebagainya. Akan tetapi imitasi ini tidak semua bersifat positif, disisi lain imitasi juga bersifat negatif. Sebagai contoh, Imitasi yang bersifat negatif menyebabkan seseorang yang pada awalnya tidak mempunyai sifat atau gaya hidup yang *fashionable*, akan tetapi ketika seseorang mengikuti atau meniru suatu hal, maka seseorang tersebut akan berubah.

2. Faktor Sugesti

Faktor adanya sugesti yang diterima seseorang dari orang lain yang mempunyai otoritas, *prestise social* yang tinggi atau ahli dalam lapangan tertentu. Ia mengoper tingkah laku atau adat kebiasaan dari orang lain tadi tanpa sesuatu pertimbangan.

3. Faktor Simpati

Persaan simpati yaitu perasaan tertariknya seseorang pada orang lain. Perasaan simpati ini dapat timbul secara tiba-tiba atau secara lambat laun. Adapun dorongan utama yang tercipta atau terbentuk karena adanya simpati, yaitu adanya dorongan ingin mengerti dan ingin bekerja sama. Sehingga, “*mutual*

memiliki kontrol terhadap apa-apa yang mereka lakukan di dalam kelompok tersebut.

Dalam konsepsi Giddens, strukturasi diartikan sebagai “*the production and reproduction of the social systems through members’ use of rules and resources in interaction.*” Manusia dilihat sebagai aktor yang aktif dan bukannya pasif. Manusia tidak bersikap pasif terhadap sistem atau struktur yang mengikat mereka. *Rules* adalah semacam aturan main yang memastikan bahwa kelompok tersebut tetap memiliki tujuan yang hendak dicapai. Sedangkan *resources* adalah hambatan, tantangan, kemampuan, pengetahuan, kehendak, yang dimiliki masing-masing individu di dalam kelompok tersebut, yang mereka gunakan untuk berinteraksi di dalam kelompok.

Perubahan dalam suatu kelompok bisa terjadi hanya jika orang-orang di dalamnya sadar tentang tindakan mereka dalam kelompok ini kemudian melakukan sesuatu untuk mengubahnya.

Produksi sistem sosial berhubungan dengan ‘membuat realitas sosial’. Reproduksi adalah mempertahankan status quo bagi apa yang sudah ada sebelumnya. Ini adalah inti dari teori Poole. Disebut strukturasi adaptif karena dia mengadaptasi teori strukturasi Giddens dari jejang makro, ke dalam jejang mikro dalam kelompok kecil. Ia melihat bahwa kelompok, secara sengaja, menyesuaikan aturan dan sumber daya untuk mencapai tujuan mereka, di mana tiap-tiap

terkenal seperti mekanisme voting di DPR. Ini disebut appropriation. Ini adalah salah satu bagian dari aturan yang digunakan. Namun terkadang aturan ini tidak murni digunakan dalam proses pengambilan keputusan. Aturan yang digunakan bisa merupakan gabungan atau modifikasi dari dua atau lebih aturan yang diajukan.

Penyalahgunaan aturan terjadi ketika satu atau lebih individu dalam suatu kelompok ‘memanfaatkan’ rules atau resources yang dimiliki untuk mencapai tujuannya sendiri yang terkadang tidak ada sangkut pautnya dengan tujuan kelompok. Di dalam forum, setiap individu berusaha menggunakan kemampuan, kecerdasan, pengalaman, atau apapun yang mereka miliki, untuk mempengaruhi hasil akhir. Meskipun beberapa orang justru tidak menunjukkan kemampuan mereka yang sebenarnya. Sebagian orang akan mendominasi forum sehingga bisa saja keputusan akhir yang nantinya diambil, lebih bersifat politis daripada rasional.

Menyelidiki penggunaan aturan dan sumber daya Berkaitan dengan pengamatan tentang bagaimana penggunaan aturan dalam suatu kelompok. Ketika suatu aturan atau cara dipakai, selalu ada alasan di baliknya. Ada tujuan atau idealisme yang ingin dipertahankan atau diwujudkan. Ada nilai-nilai tertentu di balik penggunaan aturan itu. Begitu juga sumber daya. Apakah suatu kelompok atau individu-individu di dalamnya memanfaatkan segala fasilitas, kemampuan, atau pengetahuan yang dimiliki. Ada individu

yang menggunakan sumber daya secara tidak tepat sehingga hasilnya jauh dari maksimal, atau sebaliknya.

Produksi perubahan, reproduksi stabilitas selain membahas proses dalam kelompok, di sini akan dibahas juga mengenai produk yang diproduksi dan direproduksi melalui interaksi. Jika Poole membahas apa dan bagaimana membuat suatu keputusan, ia akan bilang bahwa produk akhirnya adalah produksi dan reproduksi. Jika keputusan yang diambil berbeda dengan keputusan yang sudah ada sebelumnya, kelompok itu sedang memproduksi perubahan. Sebaliknya, jika keputusannya sama dengan yang sudah ada sebelumnya, stabilitaslah yang diproduksi (terjadi reproduksi).

Dualisasi struktural Poole lebih penasaran lagi untuk mengetahui pengaruh proses structuration terhadap *rules* dan *resources* dalam kelompok. Dan ia percaya bahwa konsep *duality of structure* dari Giddens adalah kunci untuk menemukan pengaruh itu. Dualisasi Struktural melihat bahwa *rules* dan *resources* adalah medium dan outcome. Dalam proses pengambilan keputusan, artinya, pembuatan keputusan tidak hanya dipengaruhi *rules* dan *resources* tapi juga mempengaruhi *rules* dan *resources*.

Stabilitas dan perubahan adalah produk dari proses yang sama. Struktur stabil jika pelaku di dalamnya membuatnya begitu, dan mempertahankan sistemnya berkali-kali. Struktur juga bisa berubah dengan prosedur yang sesuai *rules* dan *resources* yang ada.

Tabel 2.5

Johari Window

	Diketahui oleh dirinya sendiri	tidak diketahui oleh dirinya sendiri
Diketahui oleh Orang lain	1 TERBUKA	2 BUTA
Tidak diketahui Oleh orang lain	3 TERSEMBUNYI	4 TIDAK DIKETAHUI

Kuadran 1 (terbuka) menggambarkan informasi mengenai diri anda dimana anda dan mitra anda mengetahui satu sama lain. merujuk kepada perilaku, perasaan, dan motivasi yang diketahui oleh diri kita sendiri dan orang lain juga mengetahuinya.

Kuadran 2 (Buta) bagian ini menggambarkan informasi yang diketahui oleh orang lain akan tetapi dirinya sendiri tidak meyadarinya tentang hal itu. Merujuk kepada perilaku, perasaan, dan motivasi yang diketahui oleh orang lain, tetapi tidak diketahui oleh diri kita sendiri. Informasi bergeser dari wilayah yang buta dari jendela kewilayah yang terbuka melalui umpan balik orang lain. Apabila seseorang memberikan anda wawasan atau pengertian mengenai diri anda

manerima umpan balik itu, maka informasi akan bergeser kedalam jendela terbuka.

Kuadran 3 (tersembunyi) merujuk kepada perilaku, perasaan, dan motivasi yang diketahui oleh diri kita sendiri, tetapi tidak diketahui oleh orang lain. Informasi rahasia dibuat menjadi diketahui melalui proses pengungkapan diri. Apabila anda memilih untuk bernagi informasi dengan orang lain, maka informasi bergeser ke jendela terbuka.

Kuadran 4 (Tidak diketahui) merujuk kepada perilaku, perasaan, dan motivasi yang tidak diketahui, baik oleh diri kita sendiri ataupun oleh orang lain.

Jika komunikasi antara dua orang berlangsung dengan baik, maka akan terjadi *disclosure* yang mendorong informasi mengenai diri masing-masing kedalam kuadran terbuka. Kuadran 4 sulit untuk diketahui, tetapi mungkin dapat dicapai melalui kegiatan seperti refleksi diri dan mimpi.

Fitri Puspitasari juga peneliti pilih sebagai informan sebab dia adalah seseorang yang sering memberikan hijab tutorial dan sering berinteraksi dengan anggota dan menjadi anggota Hijabee sejak awal pembentukan komunitas Hijabee. Kemudian pengurus (3) Dwi Puput, pengurus ini menjabat sebagai sekretaris Hijabee, selain menjadi sekretaris, dia juga merupakan anggota Hijabee yang paling lama, yaitu sejak awal berdirinya Hijabee. Selanjutnya adalah anggota (4) Ermania, anggota ini bergabung dengan komunitas Hijabee melalui jejaring sosial *facebook*. Anggota yang masih terdaftar menjadi mahasiswa semester 6 jurusan komunikasi di Institut Agama Islam Sunan Ampel Surabaya ini, aktif mengikuti setiap kegiatan yang diadakan komunitas Hijabee. Mulai dari pengajian, hijab class, workshop dan lomba. Berbeda dengan anggota (4) Neysha, anggota yang baru bergabung selama 3 bulan ini sangat antusias dan senang bisa bergabung dengan komunitas Hijabee. Tidak sulit baginya untuk bergabung dalam komunitas Hijabee, meskipun terhitung baru, anggota ini sudah mengenal dengan baik anggota dan bahkan pengurusnya. Karena anggota dan pengurus Hijabee yang sudah lama bergabung dengan Hijabee tidak segan – segan untuk berinteraksi dengan anggota baru.

Dari 5 informan yang telah disebut diatas peneliti mendapatkan banyak data berupa kata- kata, foto kegiatan, dan

berdasarkan syariat islam, sehingga terkesan cantik dan *stylis* dengan hijab dan menutup aurat. Hal pokok yang ditampilkan komunitas Hijabee ini adalah perempuan muslimah yang dapat mengekspresikan dirinya dengan menggunakan jilbab sehingga tampil cantik dan *stylis* sesuai syar'i akan tetapi mereka juga mempunyai pengetahuan tentang agama khususnya perihal masalah kewanitaan.

Pengurus yang dimiliki komunitas Hijabee Surabaya berasal dari seseorang yang menjadi anggota Hijabee itu sendiri, baik anggota yang sudah 1 tahun bergabung atau 1 bulan bergabung. Hampir semua pengurus komunitas Hijabee Surabaya adalah anggota Hijabee Surabaya sendiri, hal ini dikarenakan komunitas Hijabee Surabaya tidak hanya mengutamakan perempuan-perempuan muslimah yang hanya ingin tampil *stylis*, bergaya modern dan “*nampang*” saja, namun yang lebih ditonjolkan adalah cermin perempuan – perempuan muslimah secara *inner* dan *outer* nya. Yang mana perempuan – perempuan muslimah ini disamping bisa berpenampilan cantik dengan macam-macam kreasi berjilbab (hijab) sesuai syar'i (tetap menutup dada) akan tetapi mereka juga mempunyai pengetahuan agama khususnya tentang kewanitaan. Sehingga komunitas Hijabee Surabaya

yang berdaya guna, menjadi penggerak wanita dan menjalin silaturahmi yang luas dengan wanita- wanita muslimah khususnya Surabaya.

Kelompok atau komunitas mempunyai aturan yang disepakati oleh semua anggota, baik itu anggota maupun pengurus. Aturan yang disepakati adalah hasil dari ide-ide anggota atau kelompok itu sendiri. Komunitas Hijabee selalu mengadakan perkumpulan guna membahas kegiatan yang akan mereka selenggarakan atau membicarakan tentang inovasi atau gagasan baru yang datang dari pengurus- pengurus hijabee dari masing masing divisi. Salah satu contoh ketika Hijabee menyelenggarakan acara pengajian, pengurus Hijabee yang tergabaung dalam divisi marketing and communication, memberikan instruksi kepada anggotanya melalui media sosial untuk menggunakan busana berwarna senada yaitu merah muda ketika datang diacara pengajian Hijabee tersebut.

Pengurus memegang peranan penting, ketika keputusan dari ide yang mereka miliki untuk diinstruksikan kepada anggotanya. Aturan – aturan yang diberikan kepada anggota Hijabee secara tidak langsung memberika intruksi yang harus dijalankan oleh semua anggota Hijabee dan tidak terkecuali oleh pengurusnya sebagai pemberi perintah.

Aturan yang ada dalam kelompok, bersifat *implicit*, seperti anggota dalam komunitas Hijabee harus berpakaian layakya

ide- ide yang mereka keluarkan, salah satunya yaitu tampil *stylish* secara muslimah dan mempunyai pengetahuan agama khususnya masalah kewanitaan.

Individu menciptakan dan membentuk suatu kelompok atau komunitas sebagaimana mereka berperilaku di dalamnya. Perilaku anggota kelompok, seperti dikatakan Giddens, dipengaruhi oleh tiga elemen tindakan yaitu interpretasi, dalam hal ini Hijabee menggunakan simbol verbal “bees” sebagai identitas mereka sebagai komunitas perempuan muslimah yaitu Hijabee. Yang kedua moralitas, hal ini didirikan melalui norma atau aturan yang tidak tertulis dalam komunitas Hijabee. Dan kekuasaan yang dimiliki komunitas Hijabee melalui struktur kekuasaan interpersonal yang timbul dalam kelompok. Dalam hal ini pengurus memiliki kewenangan dan kekuasaan.

Strukturasi kekuasaan ada di dalam komunitas dan menuntut proses pengambilan keputusan dengan menyediakan informasi mengenai bagaimana cara untuk mencapai tujuan kita dengan cara yang terbaik. Komunitas Hijabee mempunyai kekuasaan yang dipegang oleh pengurus, hal ini terjadi karena sebagian besar kebijakan berada ditangan pengurus Hijabee. Dalam pengambilan keputusan komunitas Hijabee menggunakan media *meeting* (pertemuan) untuk menyelesaikan masalah dan membicarakan kegiatan baru yang akan diselenggarakan Hijabee.

Komunitas Hijabee Surabaya memiliki simbol verbal yang digunakan sebagai identitas kekuatan besar tersendiri. Simbol verbal dapat

mempengaruhi dan bahkan bisa menjadikan aspek psikologi individu menjadi lebih dekat. Ketika seseorang kali pertama bergabung dan mengikuti acara Hijabee, mereka akan merasa canggung dan rasa kedekatan antara mereka kurang terbentuk. Dengan adanya simbol “bees” anggota baru akan merasa dirinya mempunyai kesamaan tujuan visi dan misi tentang keberadaannya. Sehingga kecanggungan dapat diminimalisir.

Secara verbal kata- kata yang diungkapkan untuk menyapa anggota Hijabee dalam tersebut digunakan sebagai upaya untuk membangun, mempertahankan dan membina suatu hubungan. Baik hubungan interpersonal dengan sesama pengurus atau hubungan dengan kelompok yaitu anggota Hijabee.

Kata “bees” ini berasal dari nama belakang komunitas tersebut yaitu Hijabee, Yang mana sebutan ini digunakan bagi individu yang bergabung dalam komunitas perempuan – perempuan muslim yang tampil *stylis* yaitu Hijabee. Secara psikologis simbol verbal ini mempengaruhi individu yang merasa dirinya sat darah dengan Hijabee dan mempunyai tujuan serta visis misi yang sama. Shingga kedekatan emosionalnya lebih dekat.

Simbol verbal ini mempunyai dampak yang signifikan terhadap upaya pengungkapan dan keterbukaan hubungan komunikasi dan ineraksi individu dalam komunitas Hijabee. Sebagai upaya untuk membangun *imagei* atau Hijabee mengatakan personal branding, hal ini juga berkaitan dengna personal branding pengurus Hijabee. Mereka menggunakan kata-kata yang sopan untuk menyapa anggotanya. Selanjutnya yaitu

mempertahankan hubungan yang baik antar anggota dengan pengurusnya. Kedekatan antara anggota dan pengurus dalam komunitas Hijabee harus dipertahankan, karena jika kedua individu ini tidak bisa mempertahankan hubungan maka komunikasi yang terjalin antara keduanya akan mengalami kerenggangan.

Simbol verbal ini juga memiliki fungsi untuk membina suatu hubungan. Keterbukaan antara pengurus dan anggota dapat dibina melalui kedekatan antara mereka baik antara anggota lama maupun anggota baru Hijabee. Salah satunya yaitu dengan simbol “bees”. yang mana hal ini membuat anggota Hijabee yang baru menjadi dihargai keberadaannya dan mereka merasa serumpun meskipun mereka tergolong anggota baru. Begitu juga dengan anggota yang lama agar kedekatan antara mereka semakin terjalin erat. Pengungkapan kedekatan antara anggota Hijabee

Gerakan tubuh merupakan bentuk komunikasi non verbal, seperti, melakukan kontak mata, ekspresi wajah, isyarat dan sikap tubuh. Gerakan tubuh digunakan untuk menggantikan suatu kata yang diucapkan. Dengan gerakan tubuh, seseorang dapat mengetahui informasi yang disampaikan tanpa harus mengucapkan suatu kata. Begitu juga dengan komunitas hijabee. Selain simbol verbal yang dimiliki komunitas Hijabee, simbol non verbal juga menjadi simbol yang digunakan komunitas Hijabee untuk mempertegas rasa kedekatan emosional mereka. Komunikasi verbal memegang peranan utama dalam perkembangan suatu hubungan. Dengan simbol non verbal itu kita dapat mengkomunikasikan perasaan dan sikap

yang berdaya guna, menjadi penggerak wanita dan menjalin silaturahmi yang luas dengan wanita- wanita muslimah khususnya Surabaya.

Kelompok atau komunitas mempunyai aturan yang disepakati oleh semua anggota, baik itu anggota maupun pengurus. Aturan yang disepakati adalah hasil dari ide-ide anggota atau kelompok itu sendiri. Komunitas Hijabee selalu mengadakan perkumpulan guna membahas kegiatan yang akan mereka selenggarakan atau membicarakan tentang inovasi atau gagasan baru yang datang dari pengurus- pengurus hijabee dari masing masing divisi. Salah satu contoh ketika Hijabee menyelenggarakan acara pengajian, pengurus Hijabee yang tergabaung dalam divisi marketing and communication, memberikan instruksi kepada anggotanya melalui media sosial untuk menggunakan busana berwarna senada yaitu merah muda ketika datang diacara pengajian Hijabee tersebut.

Pengurus memegang peranan penting, ketika keputusan dari ide yang mereka miliki untuk diinstruksikan kepada anggotanya. Aturan – aturan yang diberikan kepada anggota Hijabee secara tidak langsung memberika intruksi yang harus dijalankan oleh semua anggota Hijabee dan tidak terkecuali oleh pengurusnya sebagai pemberi perintah.

Aturan yang ada dalam kelompok, bersifat *implicit*, seperti anggota dalam komunitas Hijabee harus berpakaian layakya

ide- ide yang mereka keluarkan, salah satunya yaitu tampil *stylish* secara muslimah dan mempunyai pengetahuan agama khususnya masalah kewanitaan.

Individu menciptakan dan membentuk suatu kelompok atau komunitas sebagaimana mereka berperilaku di dalamnya. Perilaku anggota kelompok, seperti dikatakan Giddens, dipengaruhi oleh tiga elemen tindakan yaitu interpretasi, dalam hal ini Hijabee menggunakan simbol verbal “bees” sebagai identitas mereka sebagai komunitas perempuan muslimah yaitu Hijabee. Yang kedua moralitas, hal ini didirikan melalui norma atau aturan yang tidak tertulis dalam komunitas Hijabee. Dan kekuasaan yang dimiliki komunitas Hijabee melalui struktur kekuasaan interpersonal yang timbul dalam kelompok. Dalam hal ini pengurus memiliki kewenangan dan kekuasaan.

Strukturasi kekuasaan ada di dalam komunitas dan menuntut proses pengambilan keputusan dengan menyediakan informasi mengenai bagaimana cara untuk mencapai tujuan kita dengan cara yang terbaik. Komunitas Hijabee mempunyai kekuasaan yang dipegang oleh pengurus, hal ini terjadi karena sebagian besar kebijakan berada ditangan pengurus Hijabee. Dalam pengambilan keputusan komunitas Hijabee menggunakan media *meeting* (pertemuan) untuk menyelesaikan masalah dan membicarakan kegiatan baru yang akan diselenggarakan Hijabee.

Komunitas Hijabee Surabaya memiliki simbol verbal yang digunakan sebagai identitas kekuatan besar tersendiri. Simbol verbal dapat

mempengaruhi dan bahkan bisa menjadikan aspek psikologi individu menjadi lebih dekat. Ketika seseorang kali pertama bergabung dan mengikuti acara Hijabee, mereka akan merasa canggung dan rasa kedekatan antara mereka kurang terbentuk. Dengan adanya simbol “bees” anggota baru akan merasa dirinya mempunyai kesamaan tujuan visi dan misi tentang keberadaannya. Sehingga kecanggungan dapat diminimalisir.

Secara verbal kata- kata yang diungkapkan untuk menyapa anggota Hijabee dalam tersebut digunakan sebagai upaya untuk membangun, mempertahankan dan membina suatu hubungan. Baik hubungan interpersonal dengan sesama pengurus atau hubungan dengan kelompok yaitu anggota Hijabee.

Kata “bees” ini berasal dari nama belakang komunitas tersebut yaitu Hijabee, Yang mana sebutan ini digunakan bagi individu yang bergabung dalam komunitas perempuan – perempuan muslim yang tampil *stylis* yaitu Hijabee. Secara psikologis simbol verbal ini mempengaruhi individu yang merasa dirinya sat darah dengan Hijabee dan mempunyai tujuan serta visis misi yang sama. Shingga kedekatan emosionalnya lebih dekat.

Simbol verbal ini mempunyai dampak yang signifikan terhadap upaya pengungkapan dan keterbukaan hubungan komunikasi dan ineraksi individu dalam komunitas Hijabee. Sebagai upaya untuk membangun *imagei* atau Hijabee mengatakan personal branding, hal ini juga berkaitan dengna personal branding pengurus Hijabee. Mereka menggunakan kata-kata yang sopan untuk menyapa anggotanya. Selanjutnya yaitu

mempertahankan hubungan yang baik antar anggota dengan pengurusnya. Kedekatan antara anggota dan pengurus dalam komunitas Hijabee harus dipertahankan, karena jika kedua individu ini tidak bisa mempertahankan hubungan maka komunikasi yang terjalin antara keduanya akan mengalami kerenggangan.

Simbol verbal ini juga memiliki fungsi untuk membina suatu hubungan. Keterbukaan antara pengurus dan anggota dapat dibina melalui kedekatan antara mereka baik antara anggota lama maupun anggota baru Hijabee. Salah satunya yaitu dengan simbol “bees”. yang mana hal ini membuat anggota Hijabee yang baru menjadi dihargai keberadaannya dan mereka merasa serumpun meskipun mereka tergolong anggota baru. Begitu juga dengan anggota yang lama agar kedekatan antara mereka semakin terjalin erat. Pengungkapan kedekatan antara anggota Hijabee

Gerakan tubuh merupakan bentuk komunikasi non verbal, seperti, melakukan kontak mata, ekspresi wajah, isyarat dan sikap tubuh. Gerakan tubuh digunakan untuk menggantikan suatu kata yang diucapkan. Dengan gerakan tubuh, seseorang dapat mengetahui informasi yang disampaikan tanpa harus mengucapkan suatu kata. Begitu juga dengan komunitas hijabee. Selain simbol verbal yang dimiliki komunitas Hijabee, simbol non verbal juga menjadi simbol yang digunakan komunitas Hijabee untuk mempertegas rasa kedekatan emosional mereka. Komunikasi verbal memegang peranan utama dalam perkembangan suatu hubungan. Dengan simbol non verbal itu kita dapat mengkomunikasikan perasaan dan sikap

